



Les pavillons recèlent de nombreux trésors, dont la mosaïque d'Achille à Scyros.



Sophie Bärtschi a présenté le site de Boscéaz aux centaines de visiteurs qui se sont pressés à Orbe dimanche.

## « L'Antiquité, ce n'est pas que de vieilles histoires »

**MOSAÏQUES** Le site de Boscéaz a organisé une journée de sensibilisation dimanche dernier. Le succès a été au rendez-vous. Les petits, notamment, ont adoré.

TEXTES: NATASHA HATHAWAY  
PHOTOS: GABRIEL LADO

C'est par un délicieux parfum d'antiquité que le visiteur est accueilli sur le site en ce dimanche.

Au-dessus d'un feu de bois, les restaurateurs bien connus Catherine et Daniel Grivet, membres de l'Association des Amis de Pro Urba, s'affairent à la préparation de plats d'inspiration romaine (soupe de lentilles, pruneaux confits au miel, ragôut de porc avec sauce vinaigrée au miel, entre autres réjouissances) dans

d'énormes marmites. C'est que l'Association a mis les petits plats dans les grands cette année. Si la thématique choisie: «Mosaïques en péril» insistait sur les problèmes bien réels de conservation des pavements, leur finesse et les histoires qui les habitent ont aussi fait l'unanimité auprès du public.

### L'Antiquité toujours tendance

Ce n'est pas par hasard que cette famille de Villars-Sainte-Croix a choisi de passer son dimanche ici, puisque les trois enfants sont férus d'antiquité. «Je voudrais devenir archéologue plus tard car je suis passionnée par l'histoire», confie Cléa (12 ans), accompagnée de ses frères Thibaud et Jonathan qui, à 13 ans, étudient le latin et le grec.

Quant à Yasmine, 10 ans, venue d'Ecublens, elle a l'habitude de parcourir les sites archéologiques: «Je suis allée à Rome et Pompéi et ce n'est pas ma première visite à

Orbe, mais la mosaïque des divinités reste ma préférée!».

Mayeul, Urbigène de 10 ans passionné par l'histoire de sa ville, est très amusé par les contes qui ponctuent la journée. «Je sais maintenant que Zeus aimait bien faire des trucs avec des filles et qu'il n'était pas très gentil avec sa femme!».

### Émerveillement et consternation

Les plus grands ne sont pas en reste, puisque archéologues et restaurateurs sont présents pour répondre aux nombreuses questions des visiteurs souvent interloqués par les problèmes de conservation, comme le rapportent Noé Terrapon et Francesco Valenti du Laboratoire de conservation-restauration d'Avenches: «Plusieurs personnes nous ont demandé pourquoi, alors que la Suisse a les moyens, les vestiges ne sont pas mis en valeur! Et pourquoi la

mosaïque d'Achille à Scyros n'est, en général, pas ouverte au public alors qu'elle est si extraordinaire».

### «Beaucoup de gens se sentent concernés par le site»

Loïc Durand, archéologue chargé de l'organisation de la manifestation et membre de Pro Urba, tire un bilan positif de cette journée à laquelle ont travaillé une dizaine de bénévoles de l'Association.

Si plusieurs centaines de personnes se sont déplacées, il se réjouit également du soutien du milieu de l'archéologie: «La collaboration avec les Site et Musée romains d'Avenches, le Musée romain de Vallon et plusieurs figures de l'archéologie montre que beaucoup de gens se sentent concernés par le site. C'est un bel exemple de solidarité. L'Antiquité ce n'est pas que de vieilles histoires, c'est surtout des thématiques universelles, ce qui fait notre humanité.».

### Les mythes comme source de réflexion

Trois membres de l'association fribourgeoise Contemuse ont insufflé la vie aux dieux et héros présents sur les mosaïques d'Orbe au travers de leurs histoires. «Nous abordons des thèmes d'actualité à travers ces récits en les libérant du poids de la tradition», souligne Déborah Kapp. Ainsi, il y a l'histoire du viol de Callisto par Zeus. Rejetée par sa communauté, elle se voit contrainte d'abandonner son fils; ou encore le mythe de Phaeton, fils du soleil, qui provoque l'embrasement de la terre et déclenche une série de catastrophes climatiques. Pour Marie-France Meylan Krause: «les textes, ainsi dépouillés, permettent de retrouver l'essentiel et, la parole, c'est peut-être trois fois rien mais ça bouscule».



Alix et Tristan écrivent leurs noms en alphabet latin.



Verena Fischbacher, restauratrice-conservatrice, a répondu à toutes les questions tout au long de la journée.

## VOénergies invite la population à découvrir URBACAD

**INAUGURATION** Le nouveau chauffage à distance de Montchoisi sera présenté au public ce samedi de 10h à 16h. Entrée libre.

Baptisé URBACAD et mis en service en novembre 2019, le nouveau chauffage à distance de Montchoisi à Orbe sera à l'honneur ce samedi, lors d'une manifestation organisée par VOénergies. Le chauffage à distance est promis à un bel avenir pour contribuer aux objectifs de la politique énergétique 2050 visant à décarboniser notre approvisionnement en énergie. Grâce à la conven-

tion signée avec le Groupement forestier du triage du Suchet, tout le bois consommé dans la centrale est fourni localement dans un rayon de 15km. Issu de la volonté de la commune d'Orbe de chauffer les collèges de Chantemerle et de Montchoisi ainsi que le futur EMS via un chauffage à distance, une convention entre la commune d'Orbe, VOénergies, la Fondation

Saphir et le Groupement Forestier du Triage du Suchet a été signée en 2016. De là est né URBACAD.

Longue de 1500 mètres, l'installation est équipée d'une centrale complètement automatisée et de deux chaudières. URBACAD est dimensionné pour alimenter 35 bâtiments et produire annuellement 5 millions de kWh de chaleur, soit l'équivalent de la cha-

leur consommée par 200 maisons individuelles. L'installation permet d'éviter le rejet de plus de 1000 tonnes de CO<sub>2</sub> par an dans l'atmosphère.

L'investissement brut réalisé par VOénergies pour le bâtiment, les conduites de chauffage à distance et les installations se monte à 5.5 millions de francs.

• Com.

### Le programme

Pour l'occasion, VOénergies accueille les habitants de la région ce samedi de 10h à 16h pour : une visite de la centrale du chauffage à distance, pour une durée d'environ 15 minutes, avec une collation offerte et de nombreux cadeaux ! Toutes les mesures de précaution liées au Covid-19 seront assurées.

Aucune inscription n'est requise pour participer à l'événement.